
Commissioni di Quartiere: consuntivi 2022 

Viganello 

La Commissione di Quartiere di Viganello si è riunita di regola ogni secondo mercoledì del 
mese. Si è incontrata quando necessario per questioni specifiche e urgenti. In particolare 
nel 2022 la commissione si è ritrovata parecchio oltre alle sedute ordinarie avendo 
aggiunto, alle normali attività, l’inaugurazione del parco di Villa costanza, tenuta sabato 17 
settembre, e la pubblicazione del libretto intitolato Sedime ex-PTT, Costellazione nella 
costellazione, promossa dalla CQ di Viganello, destinata in particolare ai consiglieri 
comunali, al Municipio e agli addetti ai lavori. Si tratta di progetti del bachelor di 
architettura in un workshop del 2017 sotto la guida del responsabile del corso di laurea, 
arch. Dario Galimberti su proposta di Amadò con il beneplacito del direttore della SUPSI 
Gervasoni, hanno ipotizzato scenari di vita intergenerazionale del quartiere, per artigiani, 
artisti (ad esempio per riaprire un teatro a Viganello dopo la chiusura del teatro il Cortile), 
un mercato settimanale, molto verde, delle infrastrutture sportive. È stato attestato che gli 
edifici progettati dall’arch. Tami sono di ottima qualità ancora oggi, e sono facilmente 
trasformabili per altre destinazioni. Collegare poi la Residenza alla Meridiana e il sedime 
con percorsi e zone verdi sarebbe ulteriormente auspicabile. Inoltre, la CQ si è adoperata 
per alcuni importanti cambiamenti di regolamento e di gestione del premio Caratti per i 
migliori studenti delle scuole medie di Viganello.  

 
Oltre alle sedute “fisiche” i membri hanno comunicato tra loro per posta elettronica e 
telefono, sia per la preparazione delle sedute, sia per l’approfondimento dei temi, o per 
svolgere incarichi. In particolare segnaliamo le molteplici prese di posizione della CQ su 
questioni di sicurezza stradale.  Avevamo già segnalato nel passato più volte la contrarietà 
della cittadinanza all’eliminazione di un passaggio pedonale in via Ruvigliana, dove vi è 
pericolo di incidenti, ma anche dopo un grave incidente la situazione non è cambiata, e 
pure per l’auspicato passaggio pedonale in via Rava per ora non è stato fatto nulla. Da 
ultimo abbiamo segnalato il pericolo del passaggio per biciclette realizzato in via Pazzalino 
nei pressi dell’incrocio con via Rava. Pericolo per i pedoni, e in particolare ma non solo di 
famiglie e carrozzine che di lì passano nonostante sia illegale, come scritto dal Sindaco in 
risposta ad una nostra segnalazione, ma nessuna segnaletica avvisa i pedoni, che 
facendo valere la precedenza dei pedoni che normalmente viene loro attribuita nel 
percorrere i passaggi pedonali, potenziano i rischi di incidenti. In tutte e i tre casi ci si 
scontra sul fatto che si tratta di strade cantonali e non comunali. Auspichiamo che il 
Comune solleciti con forza il cantone a trovare adeguate soluzioni.  
Come ogni anno la CQ ha inoltrato all’Ufficio quartieri segnalazioni puntuali, sue o ricevute 
da altri e trasmesse, spesso concernenti la sicurezza, ma pure la cartellonistica segnaletica.  
 
Inaugurazione Parco Villa Costanza 

L’evento principale del 2022 da segnalare in questo rapporto, è buon esito 
dell’inaugurazione del parco La CQ e le associazioni in essa rappresentate e in particolare 
l’ACTV che si è attivamente profusa da anni per la realizzazione di questo parco e 
continua a farlo per la futura ristrutturazione e il riuso a beneficio della cittadinanza e delle 
associazioni, della Villa Costanza, sono particolarmente soddisfatte di questa 
inaugurazione. La cittadinanza e diverse associazioni presenti con delle bancherelle di 
presentazione, ha espresso un sentimento di gratitudine e di festa. L’inaugurazione di un 



parco pubblico è molto più che l’apertura di uno spazio verde in un quartiere. Un parco ha 
un valore identitario in più accresce un senso di appartenenza alla città. Tra gli obiettivi 
della CQ vi è quello di promuovere la qualità della vita nel quartiere, e di certo un parco 
luogo di incontro, riposo, svago, in questo caso offre anche la possibilità di coltivare, ma la 
prima cosa che il parco permette di coltivare è il benessere personale e collettivo. Vi sono 
molti parchi per i bambini, questo, che ovviamente è adattissimo anche per la giovane età, 
spazia per tutte le età della vita. Il progetto di riqualifica e ampliamento del parco di Villa 
Costanza - condotto in collaborazione con i progettisti dal Verde pubblico della Divisione 
spazi urbani - si è concluso nel luglio di quest’anno. Gli abitanti del quartiere, e non solo, 
possono oggi fruire di un’area pubblica valorizzata e ampliata con nuove specie arboree e 
arbusti, una nuova piazzetta in pietra naturale, un nuovo percorso che collega i diversi 
ambienti del parco, un’area giochi per i più piccoli, orti urbani e un prato fiorito che 
favorisce la biodiversità. L'acqua è uno dei fili conduttori del parco ed è presente nelle sue 
diverse forme in tutti gli ambienti, assumendo di volta in volta funzioni diverse, quale 
elemento decorativo, funzionale, per dissetare o rinfrescare i visitatori. Si sono succeduti 
gli interventi della Municipale Karin Valenzano Rossi, del Presidente della CQ Michele 
Amadò e degli architetti paesaggisti Federico De Molfetta & Hope Strode, è stato quindi 
offerto un aperitivo da parte del Dicastero e da parte della CQ la musica dell’Orchestra 
mandolinistica di Lugano. Oltre alla capo dicastero Karin Valenzano Rossi ha partecipato 
anche il vicesindaco Roberto Badaracco. Dopo anni di lavoro, ancora quando vi era il 
Comune di Viganello, finalmente il parco è stato inaugurato, con grande qualità, come 
descritto sopra. Nel 2021 (vedi consuntivi di quell’anno) del parco di Villa Costanza, 
Amadò ha coinvolto la responsabile del corso di laurea in Conservazione restauro della 
SUPSI, arch. Giacinta Jean, della possibilità di fare una tesi sul restauro della cappellina, 
che sarebbe utilissima per un successivo e necessario restauro, e il lavoro è iniziato, e 
quando sarà conclusa sarà presentata anche in un’assemblea di quartiere. La CQ aveva 
inoltre scritto a una delegazione della commissione edilizia (Nyffeler, Olgiati e Bianchetti) 
sulla proposta di approfondire la possibilità di creare un passaggio pedonale diretto tra 
scuole e parco Villa costanza, in coerenza con gli obiettivi della CQ all’inizio della 
legislatura, di potenziare e unire i percorsi di mobilità lenta nel quartiere. Riteniamo infatti 
(come nel programma di legislatura) che un parco vada visto non come elemento isolato 
ma come un tassello di un percorso lento e di qualità, che un giorno dovrà comprendere 
diverse tappe, la vicina nuova scuola elementare, il parco Viarno nella vicina Pregassona 
quando sarà eseguito, ma pure la piazza del campus est di USI e SIPSI e da lì il percorso 
in parte riqualificato del fiume Cassarate (nel campus est è previsto un avvicinamento al 
fiume con gradoni come alla foce). E soprattutto si dovrà mettere mano alla Villa che 
possa essere ristrutturata, restaurata, e divenire pregiata casa delle associazioni sul 
territorio. 
 
Sedime ex PTT e deposito ARL 

La CQ si è dimostrata nel passato particolarmente attenta al futuro del comparto e del 
deposito ARL. La CQ ha salutato con piacere la ristrutturazione dell’edificio utilizzato 
anche dalla Swisscom. Ha pubblicato il volume “Sedime ex-PTT, Costellazione nella 
costellazione” per sollecitare Municipio e consiglio comunale. Quest’anno incontrerà una 
delegazione del progetto universitario, l’Atelier dei Venti, previsto in quell’edificio 
(professor Gambardella e responsabile dell’Ideatorio di Cadro Pellegri) per collaborazioni 
e anche gestione di spazi a favore dei cittadini di Viganello.  



Ribadiamo inoltre che la destinazione del deposito dell’ARL merita di essere approfondito 
coinvolgendo nuovamente la popolazione in un Assemblea di quartiere. 
 
Premio Caratti 

Il regolamento è stato modificato per permettere a ciascun studente, residente nel 
Comune da almeno 6 anni, di prendere il premio se meritevole, e non solamente quelli 
domiciliati nel quartiere di Viganello. Era infatti capitato, ad esempio, che uno studente di 
Cureggia, pur avendo ricevuto i migliori voti, è stato escluso dal premio, e ciò aveva 
suscitato sentimenti di “ingiustizia”. Gli studenti di una classe non guardano alla 
provenienza dei quartieri e sono una comunità coesa. Con queste modifiche il problema è 
superato e il premio, che ha indubbiamente perso parte del suo smalto, può essere 
rivalorizzato. Per questo motivo la CQ ha chiesto al Municipio di attribuire alla CQ il 
compito di assistere il Municipio e la direzione delle scuole medie per l’attribuzione del 
premio e dell’organizzazione della cerimonia di premiazione /art. 7).  
 
Il futuro  

- Va iniziata la discussione con USI-SUPSI e Comune per l’utilizzo dei locali Swisscom 
quando saranno rinnovati e altri progetti di integrazione Quartiere Università. 

- Organizzare e valorizzato il Premio Caratti. 
- Insistere perché i il progetto di trasformare Villa Costanza come casa del quartiere inizi. 
- Fare pressione adeguata alle autorità su questioni di sicurezza, viabilità, segnalando e 

scrivendo se necessario. 
- Pensare a una festa di quartiere.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


